



Sommaire, octobre 2024

Vie de l'Église	2
Offrandes à affectations spéciales	2
Prochaines rencontres.....	2
Actualités	2
La pasteur Stéphanie Ferber nouvelle Inspectrice ecclésiastique de l'inspection de Brumath.....	2
Un festival pour les jeunes	3
Retours sur l'AG de l'ESP du 28 septembre 2024.....	3
Parution du nouveau tome Éclats de vie.....	4
Violences physiques, sexuelles et spirituelles	4
Formations	4
Formation continue des pasteurs	4
Que faire de la plainte ?	4
Forum Israël - Palestine.....	5
Vie dans les paroisses et les secteurs	5
Vacances de postes	5
Informations administratives et financières	6
Taxe d'habitation.....	6
Outils et ressources	6
Annonces	6
Fermeture de la Médiathèque protestante du Stift le 6 décembre.....	6
Pièce de théâtre Passé minuit, Dr Schweitzer.....	7

Vous recevez cette lettre d'information car vous êtes engagés dans l'UEPAL.

Vie de l'Église

Offrandes à affectations spéciales

Le Conseil restreint a déterminé les destinataires des offrandes à affectation spéciale pour 2024

7 janvier	Épiphanie	Vocations
18 février	Invocavit	Projets École du dimanche
28 avril	Cantate	Un projet porté par ABC Climont
6 octobre	Moissons	Le Stift
27 octobre	Réformation	Église disséminée : 50 % au Martin Luther Bund (via SLM) et 50 % GAW
24 ou 25 décembre	Noël	Sémis

Offrandes du Dimanche de la Réformation

L'offrande 2024 du Martin Luther Bund, partenaire de la Société luthérienne de mission, est destinée à la formation de bénévoles pour la pastorale des malades et le service d'aumônerie dans les hôpitaux, un projet de « l'Église évangélique de la Confession d'Augsbourg en Slovaquie ».

[En savoir plus](#)

Le Gustav Adolf Werk (GAW) soutient des projets d'Églises en Alsace Moselle, comme à l'étranger/

[En savoir plus](#)

Prochaines rencontres

Le rappel des temps forts de la vie de l'Église est une invitation à porter ces rencontres dans votre prière d'intercession.

11 au soir-12 octobre	Rencontre des assemblées des 3 consistoires réformés , à Strasbourg
12 octobre	Consistoire supérieur de l'EPCAAL
20 octobre à 15h	Culte d'ordination et de reconnaissance du ministère pastoral , à Hœrdt
16 novembre	Assemblée de l'Union , à Strasbourg <ul style="list-style-type: none">○ Refondation de l'UEPAL, présentation du rapport de la commission de théologie○ Bilan des orientations stratégiques 2015-2025○ Rapports d'activités
23-24 mars 2025	Pastorale réformée , à Saverne aux EUL
26 mai 2025	Pastorale générale de l'UEPAL , lieu à confirmer
28-29 juin 2025	Consistoire supérieur de l'EPCAAL, Synode de l'EPRAL et Assemblée de l'UEPAL , à Oberbronn

Actualités

La pasteure Stéphanie Ferber nouvelle Inspectrice ecclésiastique de l'inspection de Brumath

Le 7 septembre dernier, la pasteure Stéphanie Ferber a été élue Inspectrice ecclésiastique de l'inspection de Brumath. Son culte d'envoi aura lieu le 10 novembre à 15h en l'église protestante "Notre Seigneur Jésus-Christ", rue Nationale, à Bischheim. Vous y êtes les bienvenus.

Un festival pour les jeunes

Le festival BREF (Battement Réformé) propose aux jeunes de 15 à 25 ans de vivre 24h d'activités en tout genre près de Lausanne en Suisse, du 1^{er} au 3 novembre 2024.

Un rassemblement des jeunes des différentes Églises protestantes pour vivre une expérience communautaire unique dans un cadre festif, leur permettant ensuite de revenir avec de nouvelles impulsions !

Au travers des différentes activités, les EUL proposent de réfléchir à ce que veut dire être jeune protestant dans la société d'aujourd'hui.

Inscription avant le 25 octobre : [cliquez ici](#).

Pour plus d'infos contactez la responsable du groupe :

Barbara Siewe, pasteure : b.siewe@eul.alsace ou 06 98 58 16 52

Retours sur l'AG de l'ESP du 28 septembre 2024

Près de 140 personnes étaient réunies, samedi 28 septembre, à Hunsbach pour l'assemblée générale annuelle d'Entraide et solidarité protestantes (ESP), structure financière de l'UEPAL. Membres de l'Assemblée de l'Union et délégués des consistoires ont ainsi pu entendre et valider la présentation des comptes et du rapport d'activités de l'année 2023, une année riche en événements avec en particulier les différentes manifestations de l'Année Bucer. Trois ans après les confinements et la baisse d'activité de l'année 2020, l'ESP enregistre en 2023 pour la première fois depuis le Covid un déficit, d'un montant de 198 000 €.

Isabelle Gerber, nouvelle présidente élue de l'UEPAL et *de facto* également présidente de l'ESP a profité de cette occasion pour annoncer des pistes d'avenir pour la structure et les paroisses qui y vivent financièrement leur solidarité entre elles : aide à la gestion immobilière et du patrimoine des paroisses, accompagnement pour une gestion durable et responsable des terres d'Église en intégrant mieux les enjeux environnementaux ; enfin, impact financier sur les contributions des paroisses dans leur solidarité commune.

Cette matinée s'est accompagnée d'une riche contribution de Caroline Bauer, professeure d'éthique, autour de la question : Y a-t-il une théologie protestante de l'argent en période de bouleversement écologique ? Son exposé convoquant Calvin, Luther, Jacques Ellul et François d'Assise est venu rejoindre les préoccupations et interrogations d'un grand nombre de participants.

[Lire la communication de Caroline Bauer](#)

À noter :

- Prochaine AG de l'ESP, **samedi 4 octobre 2025 à NooToos** (Saint-Pierre-le-Vieux) à Strasbourg
- Conférence *Ressources* sur *Le rapport de l'Église à l'argent*, **jeudi 16 janvier 2025 à 18h en salle Koch**, 1B quai Saint-Thomas à Strasbourg
- Abonnez-vous gratuitement à la **revue Ressources**, un outil à disposition des acteurs de l'UEPAL : <https://acteurs.uepal.fr/uepal/actualites/la-revue-ressources-est-disponible>

Parution du nouveau tome Éclats de vie



Éclats de vie est un manuel mis à disposition pour les intervenants de religion et de leurs élèves.

Ce nouveau tome d'Éclats de vie est plus transversal que les précédents, correspondant mieux aux classes à niveaux multiples. Il permet aussi d'ouvrir de nouvelles perspectives et thématiques : discrimination, handicap, harcèlement, protection de l'environnement côtoient ainsi des chapitres plus classiques, inspirés de la Bible, des fêtes chrétiennes ou de figures alsaciennes ayant marqué le protestantisme.

En savoir plus : <https://acteurs.uepal.fr/services/enseignement-religieux>

Violences physiques, sexuelles et spirituelles

En complément du protocole adopté par le Conseil plénier de l'UEPAL, un comité d'accueil et de suivi pour identifier et traiter toutes les formes de violences est mis en place. Des flyers et des marques page sont mis à disposition des paroisses.

Télécharger les chartes et protocoles : <https://acteurs.uepal.fr/uepal/actualites/l-uepal-s-engage-contre-les-violences>

Formations

Formation continue des pasteurs

Rappel : La Communion protestante luthéro-réformée (CPLR) qui organise la formation permanente et continue des pasteurs, propose 8 stages pour l'année 2024-2025. Des sessions qui font la part belle aux champs de la pratique pastorale mais aussi au ressourcement théologique, philosophique et spirituel et, à la rencontre d'engagements d'Eglises divers et de réflexions plurielles.

Le programme des formations est consultable sur le site dédié aux acteurs de l'UEPAL :

<https://acteurs.uepal.fr/formations/continue-des-pasteurs>

Si un des stages vous intéresse, merci de bien vouloir transmettre, par mail ou par voie postale, le bulletin d'inscription à la DRH.

Information : Natacha Cros-Ancey, coordinatrice de la formation permanente des pasteurs, natachacrosancey@hotmail.com.

Que faire de la plainte ?

Samedi 9 novembre de 9h à 17h, 20 rue Mégevand, Besançon

Une rencontre régionale de l'aumônerie des Etablissements sanitaires et médico-sociaux du Grand-Est et de Bourgogne Franche-Comté s'articulera autour de trois moments :

- « **Accueillir la plainte** » : intervention de Johanne Oberlin, psychologue
- « **Jusqu'où porter la plainte ?** » : table ronde avec Johanne Oberlin, psychologue, Chantal Tognacci, cadre de santé néphro-cardio au HNFC et Frédéric Rognon, professeur en théologie
- « **La plainte au risque de l'espérance** » atelier en groupe et intervention de Frédéric Rognon, professeur en théologie

Possibilité de venir en car depuis Strasbourg (à 6h à la gare), Colmar (à 7h à la gare) et Mulhouse (à 7h30 à la gare).

Inscription avant le 15 octobre auprès de Pascal Hubscher, référent AESMS :

aesms.gc-bfc@federationprotestante.org

Forum Israël - Palestine

Du vendredi 4 au dimanche 6 avril 2025 à Lyon

Ce forum organisé par l'UEPAL et l'EPUdF aura 4 objectifs :

- S'interroger sur notre rapport personnel à la question israélo-palestinienne et dialogue les uns avec les autres
- Mieux comprendre la situation d'un point de vue historique et géopolitique
- Échanger autour de textes bibliques et théologiques
- Trouver des ressources pour animer une réflexion en Église

Un forum avec des témoins, des spécialistes et des invités de différents horizons, proposé aux membres des Églises luthéro-réformées de France.

L'équipe de pilotage est constituée de Mathieu Busch (pasteur et directeur de l'Action Chrétienne en Orient), de Bettina Schaller (pasteure) et de Serge Wüthrich (pasteur et président de la commission des relations avec le Judaïsme de la Fédération protestante de France).

En savoir plus : [Forum Israël-Palestine \(uepal.fr\)](http://uepal.fr)

Vie dans les paroisses et les secteurs

Vacances de postes

Ministères en paroisse ou sectoriels

Inspection de Bouxwiller

- **Consistoire de Schwindratzheim (Schwindratzheim)**

Inspection de Brumath

- **Consistoire de Bischheim : Souffelweyersheim-Reichstett-Hœnheim (Souffelweyersheim)**

Inspection de Colmar

- **Colmar (Dynamique consistoriale)**
- **Consistoire de Munster : Animateur·trice communautaire, chargé·e de mission enfance-jeunesse**

Inspection de Dorlisheim

- **Consistoire de Rothau (Waldersbach)**
- **Westhoffen-Balbronn (Westhoffen)**

Inspection de Strasbourg

- **Strasbourg HautePierre**

Consistoire réformé de Strasbourg

- **Diedendorf - Burbach**

Ministères spécialisés (pasteurs) ou particuliers (autres ministères)

- **AESMS :**
 - Aumônerie interconsistoriale d'Alsace Bossue – Moselle (Aumônier d'Établissement)
 - Centre Hospitalier Départemental de Bischwiller (Aumônier référent)
 - Cliniques Ste Barbe, Ste Anne, La Toussaint (Vincent de Paul) à Strasbourg (Aumônier d'Établissement)

Postes pastoraux hors Bureau des Cultes

- **EPUDF** : le communiqué des postes vacants au 1^{er} juillet 2024 est disponible [ici](#).

Candidatures

Les candidatures sont à adresser à la présidente du Conseil de l'Union par l'intermédiaire du président·e de consistoire réformé ou de l'inspecteur·rice ecclésiastique concerné·e par le poste visé (ou du responsable de service pour l'AESMS). La déclaration de candidature est assortie d'un curriculum vitae et d'une lettre de motivation fondée sur le projet de paroisse/secteur/poste, ainsi que sur le cahier des charges ou la lettre de mission (documents disponibles à la Direction des Ressources Humaines sur simple demande).

Lorsque la décision du Conseil restreint est favorable, la candidature est transmise et l'ensemble de ces documents servent de base aux entretiens.

Contact : Josiane Acker, josiane.acker@uepal.fr ou 03 88 25 90 08

Vacances pastorales dans un secteur ou une paroisse

Lorsqu'un secteur ou une paroisse connaît une vacance pastorale, il/elle contacte le·a président·e du consistoire réformé ou l'inspecteur·rice ecclésiastique, afin d'engager avec lui·elle la réflexion sur l'avenir, dans le cadre d'un projet de secteur ou d'un projet paroissial articulé avec le projet du secteur ou du Consistoire. À l'issue de ce travail, le dossier est transmis par la voie institutionnelle (président·e de consistoire, inspecteur·rice ecclésiastique) au Conseil de l'Union en vue d'une déclaration de vacance (pour l'EPRAL : après validation du Conseil synodal).

Informations administratives et financières

Taxe d'habitation

Depuis 2023, tous les contribuables sont concernés par l'exonération de la taxe d'habitation sur la résidence principale. Seules les résidences secondaires restent imposées à la taxe d'habitation. Lorsqu'un·e pasteur·e doit acquitter une taxe d'habitation pour une résidence secondaire, elle reste entièrement à sa charge.

Outils et ressources

Le guide du président de consistoire luthérien a été mis à jour et rebaptisé « Guide de la présidence d'un consistoire luthérien ».

Le document peut être consulté ou téléchargé sur le

<https://acteurs.uepal.fr/ressources/consistoires/guide-du-president-de-consistoire-lutherien>

Annonces

Fermeture de la Médiathèque protestante du Stift le 6 décembre

En décembre prochain, la Médiathèque fermera le vendredi 6 au soir pour commencer le travail sur les collections en prévision des grands travaux de 2026 dans la salle de lecture. Pour préparer vos activités autour de l'Avent et de Noël, la table thématique annuelle sera mise en place dès novembre : n'hésitez pas à venir emprunter les documents en avance, la Médiathèque proposera des prêts rallongés.

Pièce de théâtre **Passé minuit, Dr Schweitzer**

La compagnie de la Marelle propose une nouvelle pièce dans le cadre du 150^e anniversaire de la naissance d'Albert Schweitzer. La compagnie prévoit une tournée dans les paroisses intéressées du 14 mai au 1^{er} juin 2025.

Pour toute information, veuillez contacter direction@bateaulune.ch